
上主召喚時，首先不用害怕，要明白這是一份恩寵，是上主對我們欣賞才作出的召

喚，我們需要的是對上主完全信靠和皈依。我們白白承受上主賞賜的恩典，正好使

我們做基督的見証人、福音的傳信者。  

 

 第二篇讀經中，保祿講述自己曾迫害過上主的教會，不配稱為宗徒，但天主的恩寵

，使他一生持守福音，忠貞侍奉上主，為基督作見証。  

 

 聆聽完三篇讀經，我們從依撒意亞先知、保祿宗徒及伯多祿身上均看到天主的德能

。正如保祿宗徒所說：「天主的恩寵偕同我。」（格前 15：10）天主的德能偕同我

們每一個人，因著祂的德能，我們都可以負起傳揚福音的責任。  

 

 上主的召選不在於我們刻意計劃或揀選，而是出自天主的心意。我們接受上主的差

遣，持守不渝作出回應，我們便能成為福音的傳信者。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2 月 10 日  

（星期日）  

常年期第五主日   

依撒意亞先知書 6:1-8  

聖詠 138:1-2,2-3,4-5,7-8  

格林多前書 15:1-11  

路加福音 5:1-11   

 

天國驛站  主，我是罪人！  蔡惠民神父 

一個傳道人正在街頭佈道的時候，忽然有個青年人站出來，很不以為然的問他：「

牧師！你說人人都有罪，背罪如同背重擔，為何我沒有感覺呢？究竟罪有多重呢？

是一公斤呢？五公斤呢？還是十公斤呢？」傳道人溫和的反問他說：「若把五百公

斤重的東西，放一個屍體的上面，他能感覺重擔嗎？」青年爽直回答道：「不！一

點都不會覺得重，因為他是死的。」傳道人說：「同樣，一個人為何自己不覺得他

是負了罪的重擔呢？因為他是死的。」 

 

如果耶穌今天突然在你面前出現，你的反應是甚麼？你會興奮地跑向祂，擁抱祂？

你會向祂說：「耶穌，很高興能夠跟你見面，我實在很想念你」？又或者你會將心



中渴望已久的安全感、幸福和滿足都投射到祂身上？祂的出現，是否一如我們所期

待的？ 

 

如果我們細看前人的記載，當天主出現時，情況並不如我們想像中美好。依撒意亞

先知的經驗告訴我們，天主出現時遠超出人的想像，就像地上人間一切的御座都無

法容得下祂。「聖！聖！聖！上主的光榮充滿大地！」（依 6:3）在天主面前，依撒

意亞不得不承認自己一切固有的看法都被搖震，自以為清楚掌握的都充滿了煙霧。

隨之而來的，就是意識自己的渺小、有限和軟弱。這一次接觸，完全打破他心目中

很多對天主理所當然的看法，也讓他看到自己內心的真我。「我有禍了，我完了！

因為我是個唇言不潔的人，住在唇舌不潔的人民中間。」（依 6:5） 

 

類似的經驗，亦出現在路加福音的捕魚記載裡。那時候，耶穌給門徒和群眾講述了

天主的道理後，就對西滿說：「划到深處去，撒你們的網捕魚罷！」（路 5:4）西滿

並不願意，因為他和他的同伴已整夜勞苦，毫無所獲。耶穌又不是漁夫，祂怎可能

比自己更熟識捕魚之道呢？不過，出於對耶穌的尊重，他最後還是說：「我要遵照

你的話撒網。」（路 5:5） 

 

伯多祿是一個資深的漁夫，當他放下自己的專業眼光，謙遜地向耶穌開放時，天主

便以意想不到的方式出現在他面前。他們的魚獲多得差點連網也扯破，逐招呼別隻

船上的同伴來協助他們。他們來到，裝滿了兩隻船，以致船也幾乎下沉。（路 5:5）

面對天主的超越大能，伯多祿好像依撒意亞先知一樣，立時意識自己的渺小和不堪

當，逐說：「主，請你離開我，因為我是個罪人。」（路 5:8） 

 

為甚麼天主與人的相遇，總是教人感到自己的不足、罪過和渺小？難道天主喜歡看

到人滿面羞慚、無地自容？為甚麼人不能充滿自信地與天主平等交往？天主以超越

的大能出現在人面前，目的不是要傷害我們的自尊心，也不是要我們向祂打躬作揖

。人感到不安、害怕，是因為超越的天主向我們揭示了一個無法想像的國度，給我

們實現了出乎意料的驚喜。人為踏出這一步而放下自己的安全感、理想、抱負或幸

福，往往是一番內心的掙扎。所以，聖經亦記載了很多人與天主討價還價的片斷，

例如：「天主，我年紀還小，恐怕不能勝任。」「天主，為甚麼會選中我？難道沒有

其他人比我更合適嗎？」「天主，我願意。不過，我還有工作未完成！」 

 

最後，當人發現無法逃避的時候，便會慢慢接受天主的吸引。依撒意亞經歷掙扎後

，便聽到天主在心底處的聲音：「我將派遣誰呢？誰肯為我們去呢？」（依 6:8）那

一刻先知再沒有疑慮和恐懼，他回答說：「我在這裡，請派遣我！」從此在天主的

引領下，依撒意亞開始了一個造夢也想不到的旅程，就是努力使以色列回歸天主的

懷抱。同樣，西滿把船划到岸邊後，就捨棄了他的專業和生計，跟隨耶穌公開宣講

。相信他也從未想過，天主的召叫最後竟使他成為漁人的漁夫，初期教會的領袖。 

 

有人讀保祿的思想時，覺得保祿太強調人性的敗壞和一無所能，甚至給人一種反人

性的感覺。保祿之所以有這樣的感觸，其實與他的信仰歷程是分不開的。保祿初時

也是一位非常熱誠、有理想、充滿自信的猶太經師，不過，在大馬士革路上，過往

一切的努力和堅持都被天主的強光一掃而空。他由一個迫害天主教會的人，搖身一

變為天主福音的使者。保祿無意否定自己的過去，但他更強調人性努力的不足。人

若不承認和接受自己的有限，人不可能向天主的超越開放。只有在謙遜中服從天主

的帶引，人才能經驗那遠遠超出自己期待的將來。 

 

為此，保祿宣講的出發點是承認和接受自己的不足、罪過和渺小，強調人無論如何

努力，也無法確保自己的得救。得救之道只在於放下自己的安全感，相信和跟隨天

主在耶穌的死亡和復活事件所揭示的方向。從理性的層面看保祿這番話，的確不容

易消化，不過，當人靜下來的時候，難掩那內心一再迴盪的呼聲：「我將派遣誰呢

？誰肯為我們去呢？」 



 

道亦有道   

划到深處去   

閰德龍神父 

 

今日彌撒選讀的三篇聖言都引領我們反思上主對人的召喚。讀經一依撒意亞先知告

訴我們上主的召選不是人所能預料，也不是人能夠拒諸門外的。依撒意亞先知藉著

神視看到天主對他所作的邀請，他感到自己的不足與不潔，仍有很多個人的缺失，

實在不堪當上主的召請！但天主需要的是他勇敢地作出回應。最後，依撒意亞先知

清晰的答說：「我在這裡，請派遣我！」（依 6：8）  

 

 福音中，耶穌上了伯多祿的船，坐下教訓岸上的群眾。講完後，耶穌對伯多祿說：

「划到深處去，撒你們的網捕魚罷！」（路 5：4）伯多祿身為一位經驗豐富的漁夫，

他深知在那個時刻下網，不可能有魚穫；但既然是耶穌的吩咐，他便照著辦，沒想

到竟網到許多魚，網也險些破了。面對眼前的奇蹟，伯多祿意識到自己的渺少與卑

微，不配與耶穌為伍，便俯伏在耶穌膝前說：「主啊，請離開我！因為我是個罪人

。」（路 5：8）耶穌卻重建他的信心，對他說：「不要害怕！從今以後，你要做漁人

的漁夫！」（路 5：10）  

 

 我們的欠缺、過失、不足、渺少，當然使我們不配作上主的合作者，但是在天主的

計劃中，天主卻往往出人意表地召喚那些在人眼中被認為渺少、無用的人作祂的工

具。上主揀選了我們，祂要求我們懷著謙虛、赤誠的心作出回應，並全心信賴祂。

我們該明白我們所作的一切、我們的能力都是來自上主。當我們在生命歷程中感到 


